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Ребят поздравил и вручил награды пер-
вый заместитель председателя Комитета по 
градостроительству и архитектуре, главный 
архитектор Санкт-Петербурга Ю. К. Митюрев. 
Он подчеркнул, что участие в любом конкурсе 
и, конечно, победа в нем – это всегда возмож-
ность сделать какие-то выводы для самого себя 
и оценить свой потенциал. 

Всероссийский конкурс инновационных 
архитектурных проектов «Архитектурный 
образ России» организован с целью создания 
инновационных архитектурных проектов для 
дальнейшего использования в градострои-
тельстве, создания кадрового резерва молодых 
талантливых архитекторов для работы с феде-
ральными проектами. Молодые архитекторы 
получают возможность реализовать свои идеи 
при создании будущего архитектурного об-
раза России, места, где они сами будут жить 
в будущем.

понимаем, что никакой уровень преподава-
ния, никакие знания профессии не могут 
заменить педагогику. Даже отлично зная 
свою профессию, можно не суметь донести 
правильно информацию до масс. Четкость 
языка – результат и основа мышления. Читая 
лекции, готовясь к ним, мы занимаемся вос-
питанием студентов через свою дисциплину, 
свою науку. Наш университет всегда уделял 
большое внимание педагогике. В свое время 
у нас была специальность, где мы готовили 
выпускников для работы в ПТУ, техникумах, 
вузах строительного профиля. Когда я видел 
там своих выпускников, я понимал, что они 
построили фундамент своих знаний на пре-
красной науке – педагогике, являющейся 
царицей наук!».

Актуальность данной конференции под-
черкнул и президент Международного обще-
ственного Фонда культуры и образования  
Г. Н. Попов. Рабочую часть конференции от-
крыли доклады д.п.н., проф. каф. социального 
менеджмента СПбГУСЭ В. С. Безруковой, 
к.п.н., доц. каф. социально-гуманитарных 
дисциплин Межрегионального института 
экономики и права  В. Г. Орешкина и д.п.н., 
проф. каф. романо-германских языков БГТУ  
им. Д. Ф. Устинова Н. Е. Синичкиной.

СПбГАСУ выразил благодарность Между-
народному общественному Фонду культуры 
и образования за помощь в проведении кон-
ференции.

Педагогическое 
Пространство вуза

Поздравляем  Победителей 
конкурса

«архитектурный 
образ россии»!

15 марта в сПбгасу прошла всероссийская научно-практическая конференция «Педагоги-
ческое пространство вуза: технологии, смыслы, ценности» при поддержке международного 
общественного Фонда культуры и образования.

в конце февраля в комитете по градостроительству и архитектуре санкт-Петербурга 
состоялось торжественное награждение победителей всероссийского конкурса иннова-
ционных архитектурных проектов «архитектурный образ россии». среди 23-х победи-
телей конкурса 12 являются студентами сПбгасу! Это сергей беляков, михаил кармов, 
ирина литовченко, анна максименко, александра Перова, елизавета Пестова, галина 
расторгуева, любовь русских, елена рыжова, ольга смирнова, александра толопило 
и Юлия хруслова.

В приветственном слове участникам 
конференции первый проректор СПбГАСУ,  
д.т.н., проф. Сергей Аркадьевич Евтюков от-
метил: «Мы, преподаватели высшей школы, 

Уже подведены итоги сту-
денческого конкурса проектов 
часовни, возведение которой 
будет реализовано на терри-
тории Воскресенского Ново-
девичьего монастыря. Именно 
здесь стоит церковь Казанской 
иконы Божьей Матери, архи-
тектором которой является 
Василий Антонович.  

Следующим мероприяти-
ем, посвященным его памяти, 
стали научные чтения, про-
шедшие 12 марта по инициа-
тиве Фонда сохранения все-
мирного наследия и Админи-
страции города Кронштадта, 
где находится знаменитый Ни-
колаевский Морской собор –  
еще один проект В. А. Кося-
кова. Чтения включили в себя 
рассмотрение исторических 
аспектов гражданских и куль-
турных зданий, построенных 
по его проектам, а также их 
состояние и реставрация. 

Было отмечено, что Васи-
лий Антонович Косяков – один 
из самых ярких российских 
зодчих на рубеже XIX–XX вв.  

К 150-летию со дня рождения архитектора Василия Антоновича КосяКоВА

сАнКт-ПетербургсКий  госудАрстВенный
АрхитеКтурно-строительный  униВерситет

в юбилейный для сПбгасу год многие мероприятия посвящены самым важным вехам в истории нашего университета, и одним  
из самых знаменательных стало празднование 150-летия со дня рождения выдающегося зодчего, директора института гражданских  

инженеров василия антоновича косякова.

Архитектурное образование 
он получил в Институте граж-
данских инженеров (ныне  
СПбГАСУ). В 1905 году уже 
стал признанным архитекто-
ром, художником, инженером, 
ученым, педагогом. В 1906 г.  
был избран на должность 
директора института и оста-
вался им до конца своих дней  
(1921 г.) Кроме своего главно-
го творения – Морского собора 

в Кронштадте – В. А. Косяков 
создал немало гражданских и 
церковных зданий. Последним 
крупным творением Косякова 
стал храм Казанской Иконы 
Божьей Матери Воскресенско-
го Новодевичьего монастыря 
в Санкт-Петербурге, у стен 
которого в 2007 году, к 145-
летию со дня рождения зодче-
го, по инициативе коллектива 
СПбГАСУ был установлен 

памятник В. А. Косякову (ав-
тор Николай Кобцев).

Среди выступающих на 
мероприятии были предста-
вители Фонда сохранения 
Всемирного наследия Ад-
министрации Кронштадта, 
Ассоциации искусствоведов 
Центрального архива Санкт-
Петербурга, художники и ре-
ставраторы Морского собора. 
От СПбГАСУ в чтениях при-
няли участие д.т.н., проф.  
В. В. Прокофьева, к.т.н., доц.  
Е. Г. Третьякова, преподава-
тель кафедры РРАН Я. А. Сте-
пулёк, студентка 4 курса Оля 
Грабова и другие студенты-
реставраторы второго и чет-
вертого курса.

В период научных чтений 
работал круглый стол, на ко-
тором обсуждались вопросы 
воссоздания утраченных и тех-

нологии реставрации частич-
но сохранившихся элементов 
сооружений. В основном го-
ворилось о реставрации Мор-
ского собора, построенного в 
Кронштадте.

Несколько слов хочется 
сказать об истории Морского 
собора – главной святыне 
Российского Флота, который 
возвышается над островом 
и морем, виден из 
Санкт-Петербурга. 
Инициатором стро-
ительства собора 
был вице-адмирал 
Н. Н. Казаков, а за-
тем командир пор-
та  вице-адмирал  
С. О. Макаров. Ве-
лико и уникально его 
предназначение –  
служить Собором 
Морской славы Рос-

сии, собирать флагманские 
реликвии, хранить память о 
моряках – героях, отдавших 
жизни во имя Родины. На 
памятных мраморных досках, 
установленных на внутренних 
стенках собора, помещены 
около тысячи имен флотских 
офицеров, погибших в период 
с 1625 по 1913 года, героев 
Гангута и Цусимы, моряков 
всех эскадр и сражений. Ду-
малось, что морской собор, 
как храм-музей, будет вечным 
памятников, но русская  исто-
рия приготовила ему иную 
судьбу. 

окончание на стр. 2.
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ние проектирования и первого этапа 
строительства скоростной дороги 
Москва-Санкт-Петербург, строитель-
ства КАД вокруг Санкт-Петербурга, 
дорожно-мостовых олимпийских 
сооружений в городе Сочи и многих 
других объектов».

 Стоит отметить, что кафедра 
транспортно-технологических ма-
шин является участником ФЦП 
«Повышение безопасности дорож-
ного движения 2006-2012 гг.», а 
также организатором ряда ежегодных 
международных конференций: «Рас-
следование и реконструкция ДТП», 
«Механизация и автоматизация в 
строительстве», «Безопасность до-
рожного движения в крупных горо-
дах» и др.

Кафедра сотрудничает со мно-
гими строительными и дорожными 
предприятиями и организациями, 
такими как «Группа предприятий 
«Союз», «Управление механизации 
№ 6», ЗАО «Дорсервис», ГУ «Ле-
нАвтодор», ЗАО «Блок», ЗАО «Завод 
строительных машин» и др.

Известными выпускниками ка-
федры стали вице-губернатор Ле-
нинградской области, профессор  
Н. И. Пасяда; генеральный дирек-
тор компании «Главстрой», д.э.н.,  
С. Ю. Ветлугин; д.т.н., проф., быв-
ший ректор ЛИСИ Г. Н. 
Шоршнев; заведующий 
кафедрой ТСП СПбГАСУ, 
д.т.н., профессор В. П. Вер-
стов; главный конструктор 
завода ЗАО «Завод строи-
тельных машин» проф. 
М. М. Шапунов и многие, 
многие другие.

«Сейчас перед кафедрой 
стоят задачи совершенство-
вания учебного процесса, 
организации подготовки 
по более чем 80 учебным 

родов для жизни». 
В подходе Яна Гей-

ла основным понятием 
был живой, здоровый, 
привлекательный для 
жителей, устойчиво раз-
вивающийся город. Свою 
теорию господин Гейл 
подкрепил примерами 
известных городов, пре-
вратившихся из запол-
ненных бесчисленным 
количе ством машин 
мегаполисов в разумно 

спроектированные населенные пун-
кты, отводящие главную роль пеше-
ходам и велосипедистам. Многие из 
показанных проектов были выполне-
ны фирмой Гейла. 

Слушатели восприняли лекцию 
с восторгом – долго не смолкали 
аплодисменты, и поток вопросов 
архитектору не прекращался – всем 
было интересно узнать мнение Яна 
Гейла о многих проблемах в архитек-
туре и градостроительстве. 

Надеемся, что в будущем нас 
ожидает еще множество таких же ин-
тересных лекций в рамках програм-
мы «Современная архитектура». 

Надежда Герасимова,
3-а-5

Фото предоставлены
Фондом «Про арТе»
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александр николаевич вихров
25 апреля отмечает юбилей доцент 
кафедры экспертизы и управления 

недвижимостью нашего университета 
александр николаевич вихров.

том «Балтийского объединения 
проектировщиков», назначен за-
местителем председателя Комите-
та по образованию и аттестации 
Национального объединения про-
ектировщиков, выдвинут Предсе-
дателем Комитета по предприни-
мательству в сфере недвижимости и 
жилищно-коммунального хозяйства 
СПбТПП. 

Что еще добавить? Только то, 
что где бы он ни работал, он ста-
новился душой коллектива, а в 
своей любви к кафедре экспертизы 
и управления недвижимостью он 
всегда был и остается однолюбом. 
Дорогой Александр Николаевич, 
и мы тебя все любим и на будущее 
клянемся в такой же неугасающей 
любви!

Декан ФГсиЖКХ,
д.т.н., проф.

сергей алексеевич БолоТиН
из команды любящих

То, что он сейчас работает на 
такой кафедре, название которой 
связано с недвижимостью, для всех, 
кто его знает, звучит как что-то 
неестественное. Действительно, как 
можно было связать двигательную 
активность Александра Николаеви-
ча с недвижимостью – это все равно, 
что причислить скоростной лайнер к 
недвижимым объектам. Так что же 
все-таки их роднит?

А роднят их «порты» приписки, 
и для Александра Николаевича 
этим родным портом стал наш 
университет, который он окончил с 
отличием в 1976 г. После этого соци-
ально ориентированный специалист 
проявляет себя на комсомольской, 
партийной и научной орбите – он 
возглавляет комсомол ЛИСИ (ныне 
СПбГАСУ), партком ЛИСИ, защи-
щает кандидатскую диссертацию по 
техническим наукам.

Большому кораблю, как гово-
рится, большое плавание и вот он 
уже проректор. Время бежит, но 
Александр Николаевич его обгоняет, 
специализируясь как в бизнесе, так 
и в учебной, и в социальной работе 
в должности первого проректора. 
Его движение нельзя остановить, 
его можно только зафиксировать в 
настоящем.

Сейчас он, как профессионал 
высокого класса, избран президен-

Смотр Сил

на защите творчества и знаний

От сессии до сессии студенты 
живут весело?

на восточном берегу Чудского озера. По данным совет-
ского археолога Г. Н. Караева, местоположение битвы 
находилось в районе Теплого озера, недалеко от совре-
менного мыса Сиговец и деревни Остров. Нет точных 
данных и относительно численности противостоявших 
сторон. Предположительно, общее число русичей могло 
составлять от 12 до 15 тыс. ратников, ливонцев – не 
более 10 тыс. воинов. При этом следует иметь в виду, 
что профессиональных дружинников Александр вряд 
ли имел более одной-двух тысяч, а комтур Ливонского 
ордена Андреас фон Вельвен и вовсе мог располагать 
лишь сотней «братьев-рыцарей». Вместе с герольдами, 
знаменосцами и оруженосцами они составляли ударную 
силу орденского войска – тяжелую кавалерию. Основ-
ное же число ливонцев приходилось на пехоту (кнехтов) 
и Дерптское ополчение.

Традиционно считается, что Александр Невский 
лично выбрал место боя на льду озера, намеренно 
подставив под удар рыцарского клина свой передовой 
полк. В реальности же битва была на берегу озера, 
где тяжелая орденская кавалерия уже не могла иметь 
тактического преимущества. Это подтверждает и 
Ливонская рифмованная хроника, сообщавшая о том, 
«как с обеих сторон падали на траву павшие». Судя по 
письменным источникам – Новгородской летописи и 
Ливонской хронике – пробив авангард русского войска 
и завязнув в сражении, немцы, датчане и чудь попали в 
окружение. Фланговый охват противника Александром 
не оставил крестоносцам никаких шансов на успех. 
Часть их погибла в сражении (400 немцев, включая  
20 «братьев-рыцарей»), часть попала в плен (50 немцев, 
включая 6 «братьев»), остальные бежали кто куда. Часть 
бежавших ливонцев действительно могла утонуть, 
провалившись под лед в промоинах и образовавшихся 
полыньях. О числе погибшей чуди, эстов, датчан и, 
собственно, русских ратников, в источниках никаких 
данных не содержится.

Поражение крестоносцев имело важное полити-
ческое значение и серьезно изменило баланс сил на 
Северо-Западе русских земель. Орден вынужден был 
заключить в 1243 году мир с Новгородом и отказаться от 
территориальных претензий к востоку от своих границ. 
В том же 1243 году образовалась и Золотая Орда – за-
падный улус Монгольской империи, частью которой 
надолго стали и древнерусские княжества. По мнению 
выдающегося советского этнолога Л.Н. Гумилева, сам 
факт вхождения Руси в Монгольскую империю отбивал 
у западных агрессоров всякое желание к дальнейшему 
продвижению на восток. Демаркационная линия вла-
дений Ливонского ордена и Псковско-Новгородской 
земли, установленная в далеком XIII веке, до сих пор 
является государственной границей РФ. В 1252 году 
Александр Ярославич Невский стал Великим князем 
Владимирским и оставался им вплоть до своей кончины 
в 1263 году. Умирая, благоверный князь принял монаше-
ский чин с именем Алексий. Его младший сын Даниил 
стал родоначальником династии московских князей, 
предопределивших дальнейшее развитие русского 
(российского) государства. Об этом читайте в наших 
дальнейших выпусках «исторической колонки».

Канд. ист.н., доц.,
доц. каф. истории сПбГасУ

с. Ю. КарГаПольцев 

каФедра 
трансПортно-технологических 
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каФедра 
трансПортно-технологических 
машин

колонка историка

к 770-летиЮ ледового Побоища

города для Жизни

в начале марта в фонде «Про арте» в рамках программы «современная 
архитектура» прошла лекция известного датского архитектора и урбаниста 
яна гейла под названием «города для жизни». Это мероприятие собрало 
большую аудиторию – людей самых разных профессий и возрастов. 
многие студенты сПбгасу тоже воспользовались уникальной возмож-
ностью  послушать лекцию.

Основное внимание в лекции 
было уделено тому, какие городские 
пространства являются благоприят-
ными для человека, и как важно за-
ботиться не просто о красивой форме 
здания или планировки квартала, а о 
безопасности и комфортности этих 
объектов. 

В 1960-е годы, когда Ян Гейл 
только окончил университет и начал 
работать, архитекторы старались 
создавать как можно более плотную 
застройку с высотными домами, 
развивать транспортную сеть, под-
страивая ее под все увеличивающееся 
количество машин, не уделяя долж-
ного внимания городским простран-
ствам. Планировка  была эстетична 
только с высоты птичьего полета, ни 
о какой сомасштабности человеку и 
речи не шло. 

К счастью со време-
нем архитекторы поняли 
свои ошибки и стали ис-
кать пути их решения. Ян 
Гейл как раз и рассказал 
о том, как он начал свои 
исследования  городского 
пространства, к каким 
выводам он пришел, и 
как выступил партнером-
основателем компании 
«Gehl Architects», зани-
мающейся созданием «го-

Трагическим в истории Древней Руси выдался  
1237 год: на западных ее рубежах объединились Тев-
тонский и Меченосный рыцарские ордена, образовав 
мощное военно-религиозное государство – Ливонский 
орден (просуществовал до 1561 года); с востока огнем 
и мечом обрушились монголо-татарские завоеватели.  
Не имевшие единого политического центра и истощен-
ные междоусобными распрями, древнерусские княжества 
не смогли отстоять свою независимость и к 1241 году все 
были покорены внуком Чингисхана – ханом Батыем.

Летом 1240 года новгородские земли на прочность 
решили попробовать и шведы под предводительством 
ярла Биргера Магнуссона. Знаменитая Невская битва, 
произошедшая 15 июля 1240 года, положила конец 
этим планам захватчиков и прославила молодого князя 
Александра Ярославича (1221-1263), получившего за 
эту победу прозвище Невский. Параллельно, в том же 
1240 году, военную кампанию против Северо-Западной 
Руси начал и Ливонский орден. В течение года кресто-
носцами были захвачены Изборск, Псков, Ям-Тёсов 
и Копорье. Среди псковского боярства и купечества 
нашлось немало сторонников и пособников Ордена. 
Угроза для Господина Великого Новгорода была более 
чем серьезна, и на общегородском вече было принято 
решение вновь звать князя Александра, находившегося 
в своей отчине в Переславле Залесском.

Александр Невский не стал медлить: прибыв со 
своей «младшей» дружиной в Новгород и собрав там 
«охотчих» людей, уже к концу 1241 года он освободил 
Копорье. Крепость была взята штурмом, а все рыцари 
перебиты. В марте 1242 года на помощь Александру 
подоспел с суздальской дружиной его брат Андрей 
Ярославич, результатом чего стало освобождение Пско-
ва. Поход Ярославичей был настолько стремительный, 
что Орден не успел оказать осажденному гарнизону 
«братьев-рыцарей» никакой помощи. Специалисты 
не исключают и участие в походе на стороне русичей 
отряда монгольской кавалерии, посланного Батыем за-
щищать земли своего нового вассала – Великого князя 
Владимирского Ярослава II Всеволодовича (1238-1246). 
Для справки отметим, что Ярослав II – отец Александра 
Невского – был младшим братом погибшего 4 марта 
1238 года в битве на реке Сити Великого князя Вла-
димирского Юрия II (1212-1216; 1218-1238) и сыном 
Великого князя Владимирского Всеволода Юрьевича 
Большое Гнездо (1176-1212).

Собрав силы в Дерпте, ливонцы решили пере-
хватить инициативу – ударом на Новгород через стык 
Псковского и Чудского озер отрезать Александра в 
районе Пскова. Для этого было мобилизовано местное 
ополчение чуди и эстов, а также приглашены вассаль-
ные Ордену датские рыцари-крестоносцы. В планах 
Ордена был не только захват новых территорий, но и 
обращение в римско-католическую веру проживающего 
там населения (воля римского папы Григория IX). Имен-
но по этой схеме в начале XIII века крестоносцами были 
порабощены земли пруссов, летто-литовцев, латгаллов, 
куршей, земгалов, эстов и чуди. Лишь племена ливов 
покорились рыцарям добровольно и стали их союзни-
ками в Прибалтике. Построенные здесь замки и города 
на многие века стали опорой оккупационному режиму 
и распространявшейся латинской веры.

Генеральное сражение русских дружин и Ливонского 
ордена произошло в субботу – 5 (12) апреля 1242 года –  

программ, продолжения реконструк-
ции материальной базы кафедры, 
выпуска учебников, учебных пособий 
и методических изданий, – рассказы-
вает Сергей Аркадьевич. – О качестве 
обучения на кафедре и успешности ра-
боты ее преподавателей и сотрудников 
говорит востребованность ее выпуск-
ников на рынке труда. Зачастую мы, 
к сожалению, вынуждены оставлять 
неудовлетворенными многие обраще-
ния организаций города, желающих 
принять в свой штат выпускников 
кафедры.

Самое главное в профессио-
нальной деятельности – получить 
правильное первичное высшее об-
разование, каким я считаю образо-
вание в СПбГАСУ. Это фундамент, 
на основе которого можно возводить 
следующие этажи – аспирантура, 
докторантура, второе высшее, тре-
тье… Только тогда специалист будет 
конкурентоспособным на рынке 
труда, когда его профессиональ-
ный «дом» выстроен правильно. 
Поэтому хочу пожелать студен-
там и сотрудникам кафедры ТТМ, 
автомобильно-дорожного факульте-
та и всего университета никогда не 
останавливаться в приобретении и 
оттачивании своих знаний». 

Юлиана ЖУКова

старейшей и основополагающей кафедрой 
автомобильно-дорожного факультета 
сПбгасу является кафедра транспортно-
технологических машин (ттм). Первый 
выпуск инженеров-механиков состоялся в 
лиси после великой отечественной войны. 
но еще задолго до этого сформировалась 
научная школа, которая занималась иссле-
дованиями, изданием учебной литературы, 
преподаванием и пропагандой научных зна-
ний в области механизации строительства. 
во главе этой школы много лет стоял д.т.н., 

проф. в. в. арнольд. в 1943 г. из строи-
тельного факультета выделили факультет 
механизации строительного производства 
(первым деканом которого стал д.т.н., проф. 
в. г. гевирц), и была организована кафедра 
«строительные, дорожные и подъемно-
транспортные машины». в 2001 году кафе-
дра первой в россии получила свое нынеш-
нее имя – «транспортно-технологические 
машины» – подчеркнув им весь объем 
проводимой научной деятельности и пре-
подаваемых дисциплин. 

к 65-летиЮ автомобильно-дороЖного Факультета

Гордость кафедры – ее мастера-
педагоги: первый заведующий, проф. 
А. Г. Давидсон, А. В. Болотный,  
Г. Н. Шоршнев, Н. Г. Домбровский,  
Б. В. Фадеев, А. Г. Ланг, В. П. Соко-
лов, К. И. Смальчевский, А. Е. Смир-
нов, С. А. Волков, П. Д. Алексеенко, 
А. Н. Кармишенский, А. П. Федоров, 
Г.С. Носко и мн. др. Сложилась пе-
дагогическая школа проф. А. Г. Да- 
видсона, определившая содержание 
основных дисциплин кафедры, ме-
тодику их преподавания, уровень 
требований к знаниям студентов.

В середине 20 века начались 
работы по созданию новых конструк-
ций машин на основе углубленных 
теоретических и экспериментальных 
исследований, ставшие базой для 
подготовки кандидатских диссер-
таций. Особого внимания заслужи-
вают  исследования, направленные 
на создание нового оборудования 
для обработки арматурной стали и 
изготовления арматурных каркасов 
ЖБИ. Эта работа была начата аспи-
рантом, а в дальнейшем заведующим 
кафедрой, А. Н. Кармишенским. За 
короткий срок, организованный им 
коллектив выполнил большой объем 
исследований, результаты которых 
получили воплощение в новых маши-
нах на Ленинградском объединении 
«Баррикада» и заводе строительных 
машин. Особенно активно в этой 
работе участвовали А. Е. Смирнов и 
С. А. Волков; сегодня ее продолжает 
заведующий кафедрой ТТМ, первый 
проректор СПбГАСУ, д.т.н., проф.  
С. А. Евтюков.

Позже на кафедре развернулись 
НИР по оборудованию для производ-
ства сборных ЖБИ, повышению их 

педагогиче ской 
деятельности Сер-
гея Аркадьевича 
составляет 33 года. 
Он опубликовал 
более 270 научных 
трудов, включая 
10 монографий, 
28 учебников и 
учебных пособий. 
Автор 26-ти автор-
ских свидетельств 
и патентов.

«Сегодня кол-
лектив кафедры с аспирантами, док-
торантами и учебно-вспомогательным 
персоналом составляет около 50 
человек, – рассказывает Сергей Ар-
кадьевич. – Среди них восемь про-
фессоров, Заслуженный изобретатель 
России, Заслуженный работник 
высшей школы и четыре почетных 
работника высшей школы.

На кафедре ведется подготов-
ка по специальности «Наземные 
транспортно-технологические сред-
ства», по направлению «Прикладная 
механика», по профилю – «Механиза-
ция и автоматизация строительства»,  
а также по направлению «Эксплуата-
ция транспортно-технологических 
машин и комплексов» (магистра-
тура). Обучение в аспирантуре и 
докторантуре по направлению «До-
рожные, строительные и подъемно-
транспортные машины».

Большое внимание уделяется 
кафедрой научно-исследовательской 
работе, ведению экспертной деятель-
ности. Ежегодно кафедра получает 
3-5 патентов и баз данных. Сотруд-
ники кафедры участвуют в работе 
Института безопасности дорожного 
движения СПбГАСУ и малого ин-
новационного предприятия ООО 
«СПбГАСУ-Дорсервис». Также они 
осуществляли научное сопровожде-

заводской готовности, работы по по-
вышению надежности гидропривода 
строительных машин и были начаты 
НИР по созданию оборудования для 
обогащения природных каменных 
материалов «сухим» способом.

В 1997 г. кафедру возглавил д.т.н., 
проф. С. А. Евтюков, под руковод-
ством которого развернулась большая 
работа по реконструкции материаль-
ной базы, компьютеризации учебного 
процесса, налаживанию деловых 
связей с предприятиями, выполне-
нию НИР и ОКР по их заказам, что 
является одной из важнейших задач 
кафедры, создающие условия для ее 
дальнейшего развития. 

Сергей Аркадьевич с отличием 
ЛИСИ (СПбГАСУ) по специальности 
«Строительные и дорожные машины 
и оборудование», СПбГУ по специ-
альности «Инженерная психология», 
а также Санкт-Петербургскую юри-
дическую академию Генеральной 
прокуратуры России. В 1984 году 
Сергей Аркадьевич защитил кан-
дидатскую диссертацию, а в 1999 
году – докторскую диссертацию по 
специальности «Технология и орга-
низация промышленного и граждан-
ского строительства». В 2004 году 
стал доктором философии в области 
юриспруденции (USA). Стаж научно-

К 150-летию со дня рождения архитектора Василия Антоновича КосяКоВА

стью его не разрушили, но все 
ценности – золотые кресты, 
позолота с куполов, мрамор-
ный иконостас, мраморные 
доски с именами моряков-
героев и церковная утварь –  
были из храма изъяты. А в 
1917 году на якорной площади, 
перед Собором были казнены 
35 адмиралов и офицеров 
морского флота. Собор долгие 
десятилетия служил кинотеа-
тром, матросским клубом, кон-
цертным залом в 1980 году. На 

2 ноября 2005 года в день 
рождения св. праведного Ион-
на Кронштадтского в соборе 
была проведена первая со 
времени его закрытия Боже-
ственная литургия, а 5 марта 
2009 года – первое заседание 
общественного Совета Крон-
штадтского Николаевского 
Морского собора под патрона-
жем супруги президента РФ С. 
В. Медведевой. Начались ре-
ставрационные работы Мор-
ского собора, который вошел в 

число памятников Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Он будет 
полностью и освещен восста-
новлен к 2013 году – к своему 
столетию.

Спустя некоторое время 
после научных чтений, 22 мар-
та, в Воскресенском Новоде-
вичьем монастыре состоялось 
Торжественное собрание и бо-
гослужение в честь 150-летия 
Василия Антоновича Кося-
кова. На нем присутствовали 
представители Администра-
ции города, Союза архитек-
торов, Санкт-Петербургской 
Академии наук и искусств, 
Фонда сохранения всемирного 
наследия, Ассоциации прессы 
Союза журналистов, радио и 

телевидения, а также 
преподаватели и сту-
денты архитектурного 
факультета СПбГАСУ и 
других вузов города.

В праздновании при-
няли участие слушатели 
многих церквей, постро-
енных по проекту В. А. 
Косякова – Морского 

Собора (Кронштадт), Николь-
ской церкви (пос. Лебяжье) и 
других. Были возложены цве-
ты к памятнику архитектора 
Косякова. Присутствовали вы-
пускники СПбГАСУ, среди ко-
торых был и автор памятника 
Н. Б. Кобцев, ныне руководи-
тель одного из строительных 
управлений нашего города. 

По проекту В. А. Косяко-
ва на рубеже XIX-XX веков 
были построены 30 зданий, 
из них 7 церквей, которые и 
сейчас радует своей красотой 
и неповторимостью форм и 
убранств.

Д.т.н., проф. 
в. в. ПроКоФьева

 

сАнКт-ПетербургсКий  госудАрстВенный
АрхитеКтурно-строительный  униВерситет

хорах и галереях со-
бора разместился му-
зей « Кронштадтская 
крепость», как филиал 
центрального Военно-
морского музея.

Собор, построенный по 
проекту В. А. Косякова, воз-
водился 10 лет, был освещен 
10 июня 1913 года, а закрыт  
14 октября 1929 года. К сча-

окончание. начало на стр. 1.
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Наступает время перемен, когда 
необходимо сохраняя достигнутые 
результаты и традиции, определить 
направление развития студенческого 
спорта. Закон о спорте, принятый в 
нашем государстве, дает возможность 
упорядочить нашу совместную дея-
тельность, но документы, определяю-
щие финансирование, опаздывают. Бла-
годаря Универсиаде родилась первая в 
истории вуза команда по хоккею. Ребята 
тренируются с большим желанием. 
Большое спасибо всем, кто принял уча-
стие в стартах II Зимней Универсиады 
Санкт-Петербурга 2012!»

«Самым ярким впечатлением от 
прошедшей Универсиады стала неожи-
данная радость, этот неожиданный 
успех, – комментируют доцент кафедры 
физического воспитания СПбГАСУ  
Т. А. Гринева и и. о. заведующей кафе-
дрой Н. С. Лешева. – Да, в 
этом году все совпало для 
нас просто замечательно! 
Нам повезло! Но везет, 
как известно, сильней-
шим. За этим везением 
стоит огромная работа 
всех студентов и препо-
давателей, помощь наших 
руководителей и спортко-
митета Санкт-
Петербурга.

С п а с и б о 
всем ребятам, 
п р и н я в ш и м 
участие в этой 
Универсиаде! 
Они выступа-
ли в сильный 
мороз, во вре-
мя сессии, кто-

то переносил 
зачеты и экза-
мены, а ребята 
из других горо-
дов уезжали со 
склона домой, 
приехав на со-
ревнования с 
чемоданами. 

Надеемся, что вы будете вспоминать 
с удовольствием Универсиаду 2012 и 
общаться с друзьями, приобретенны-
ми на этих соревнованиях. Успехов и 
удачи!»

Что ж, предоставим слово самим 
победителям!

Дмитрий Лабовский (1-СУЗС-1): 
«Я занимаюсь хоккеем с 6 лет. Играл в 

В спорткомплексе Межвузовского 
студгородка 24 февраля состоялось 
награждение спортсменов II зимней 
универсиады Санкт-Петербурга. На-
грады студентам – кубки и медали 
от Спорткомитета – вручали Пред-
седатель Комитета по физической 
культуре и спорту Санкт-Петербурга 
Ю. В. Авдеева, 6-кратная чемпионка 
Олимпийских игр, проректор по спор-
тивной работе НГУ им. П. Ф. Лесгафта 
Л. И. Егорова,  Глава администрации 
Московского района В. В. Коровин, 
начальник Межвузовского студгородка 
И. Ф. Феклистов и другие.

С заключительным словом вы-
ступил председатель ФСО «Буре-
вестник» (РО РССС), зав. кафедрой 
спортсооружений и индустрии НГУ  
им. П. Ф. Лесгафта А. Ф. Пшеничников, 
пожелавший дальнейших спортивных 
успехов победителям II зимней универ-
сиады Санкт-Петербурга.

Торжественное чествование на-
ших студентов в стенах СПбГАСУ 
состоялось 28 февраля. Поздравить 
ребят с победой и пришли Началь-
ник отдела по спортивно-массовой 
работе Комитета по физической куль-
туре и спорта Санкт-Петербурга, 
представитель спорткомитета города  
Е. Г. Разумахина и представитель Фе-
дерации лыжных гонок А. В. Щербак. 
По словам Александра Викторовича,  
с 2012 года СПбГАСУ считается не 
только старейшим в России высшим 
учебно-техническим заведением по 
подготовке архитектурно-строительных 
кадров, но и сильнейшим вузом по раз-
витию спорта в Санкт-Петербурге и, 
можно сказать, во всем Северо-Западе. 
Многие члены судейских коллегий 
отметили активность, подготовку и це-
леустремленность  наших студентов –  
победителей Универсиады, в адрес 
которых в эти торжественные минуты 
прозвучало много благодарственных и 
напутственных слов.

«Закончились старты II Зимней Уни-
версиады Санкт-Петербурга 2012, гово-
рит директор СК СПбГАСУ О. А. Гри-
шина. – Приятно осознавать, что наши 
студенты вошли в число призеров –  
II место в общем зачете.

За несколько месяцев до этого, раз-
говаривая с прорек-
тором по учебной ра-
боте А. А. Петровым, 
мы и не мечтали о 
таком результате. Со 
стороны администра-
ции и студентов была 
проведена большая 
подготовительная ра-
бота. Студенты про-
водили тренировки в 
сложных погодных условиях: темпера-
тура воздуха  достигала  – 25, – 28  гра- 
дусов. Кто-то еще не успел сдать сес-
сию и параллельно с  тренировками 
готовился к экзаменам. Студенты-
спортсмены отнеслись ответственно 
к возложенным на них обязанностям –  
защищать честь университета.

Мы должны разработать и при-
нять  систему рабо-
ты со студентами-
спортсменами, чтобы 
у них сформировалась 
мотивация быть по-
лезным для общества, 
раскрылись возмож-
ности и таланты, и 
вместе мы смогли бы 
достичь максимально-
го результата. 

Спортивном клубе Армии 8 лет, около 
3 лет в хоккейном клубе «Питер» и 2 
года – в «Металлурге Лиепая». Играю 
центральным нападающим. За это 
время получил 15 медалей и кубок. 
Хоккей для меня – одно из важных 
занятий и интересов в жизни. Высту-
пление за хоккейную команду своего 
вуза позволяет и во взрослой жизни не 
бросать игру, которая объединяет всех 
и это главное».

Анна Пурикова 
(1-А-3): «Вот и про-
шла II Зимняя Уни-
версиада. Второе ме-
сто в общем зачете –  
очень хороший ре-

зультат, поскольку впереди нас только 
университет НГУ им. Лесгафта. Я 
участвовала в лыжных гонках, кото-
рыми профессионально занималась 

еще до поступления в университет и 
входила в сборную Санкт-Петербурга.

Мне очень нравится учиться, хотя 
свободного времени остается мало. 
Но как только оно появляется, я с удо-
вольствием хожу на тренировки! Они 
дают мне силы не только физические, 
но и моральные. Спорт дает мне уве-
ренность!

Как раз после зимней сессии хо-
телось хорошо отдохнуть, зарядиться 
новыми силами и наш университет 
предоставил эту возможность. У нас 
был учебно-тренировочный сбор в 
Токсово перед Универсиадой. Мы с удо-
вольствием тренировались перед гонка-
ми, а по вечерам вечером отдыхали. У 
нас замечательная и дружная команда! 
Все ее участники очень старались на 
гонках. Даже 25-градусный мороз ни-
кого не напугал – все вышли на старт и 
пробежали свои дистанции. И так было 
в течение нескольких дней.

Мы гордимся тем, что с достоин-
ством отстояли честь нашего универ-
ситета!

Дорогие студенты! Если и вы хоти-
те добиться подобных достижений – за-
писывайтесь в команду университета! 
Ведь нет ничего невозможного! Надо 

только постараться!»
 Павел Медведский 

(5-С-1): «Спортом я за-
нимаюсь с 
детства, и 
так сложи-
лось, что я 
попробовал 
себя в ше-
сти  различных видах: с 
6 лет я занимался баскет-

болом, некоторое время – 
футболом, а с 10 лет пошел 
на секцию спортивного 
ориентирования в команду 
«Белые ночи». Сначала я 
занимался у потрясающего 
тренера – очень доброй и 
отзывчивой Галины Нико-
лаевны Казанцевой. Она 
научила меня читать карту 
и в целом привила любовь 
к этому виду спорта. После 

того как я стал показывать успе-
хи на областных соревновани-
ях, перешел под руководство 
двух главных тренеров – Игоря 
Андреевича и Светланы Вла-
димировны Горбатенковых. 
Параллельно с летним ориен-
тированием стал занимался 
и зимним под руководством 

Сергея Владимировича Кузнецова. Мои 
разряды  – 1-й взрослый по летнему 
ориентированию и КМС – по зимнему. 
Потом я перешел на совершенно другой 
вид спорта – джиу-джитсу. Моим тре-
нером и отличным воспитателем 3 года 
был Дудко Александр Васильевич. Но 
сейчас у меня некий спортивный тайм-
аут – большинство времени посвящено 
подготовке к экзаменам».

Владислав Кулекин: 
«Я очень доволен своим 
результатом, хотя и не ожи-
дал, что буду первым. Было 
несколько ребят на жестких 
досках, которые, как я был 
уверен, займут пьедестал – так было в 
прошлом году, когда я взял только 3-е 
место. Во время соревнований я немно-
го переволновался, так как у меня была 
«перестартовка» (в первую попытку не 
включился секундомер), и побоялся, 
что во второй раз время будет хуже 
(по ощущениям оно так и было). Ор-
ганизация была, надо сказать, посред-
ственной: мы очень долго ждали пока 
закончатся соревнования лыжников, а 
также вместо двух попыток, по итогам 
которых квалифицировались участники 
в финал, была только одна и места при-
суждали именно по результатам этого 
заезда. Надеюсь, что в будущем году 
организация будет лучше».

Никита Минин: «Я –  
студент пятого курса 
СПбГАСУ, специаль-
ность «Мосты и транс-
портные тоннели» –  
родом из  небольшо -
го поселка Ленинград-

ской области под названием Шу-

гозеро. На мое становление силь-
но повлияло то, что я почти всю 
жизнь занимаюсь лыжными гонками. 
Моим тренером с детства был отец –  
замечательный человек, благодаря ко-
торому и держатся занятия лыжными 
гонками в нашем крае. 

Начиналось все довольно тяжело –  
я не испытывал особого интереса к 
этому занятию, но со временем полю-
бил спорт всей душой, и это, пожалуй, 
до си пор является моим любимым 
занятием.

В школьное время я добился в 
нем весьма больших успехов, высту-
пал на чемпионатах России, попадал  
в 20 лучших лыжников страны, стал 
кандидатом в мастера спорта. Это было 
прекрасное время, поездки в различные 
города страны, новые друзья, новые 
впечатления. Но потом пришло время 
выбирать, куда пойти дальше, пытаться 
добиться успехов на спортивном по-
прище или же пойти учиться. И хотя  
было огромное желание продолжать 
то, чем я занимался с самого детства, 
мы с семьей решили, что нужно идти 
учиться. И я уехал в Санкт-Петербург 
поступать в университет. Так я ока-
зался в нашем университете на первом 
курсе.

Я и не предполагал, что буду вы-
ступать за наш вуз на соревнованиях. 
Оказалось, что в нашем университете 
существует целая команда по лыжным 
гонкам, чему я был приятно удивлен. На 
протяжении всей учебы мы с ребятами 
тренируемся вместе, выступаем на 
соревнованиях. У нас замечательные 
руководители, которые очень трепетно 
относятся к развитию спорта в нашем 
университете. Я им очень благодарен 
за все, что они сделали для нашей ко-
манды и для меня лично.

Сейчас в нашем университете 
спорт начал активно развиваться. В 
этом году мы заняли второе место в 
Зимней универсиаде. Все большее 
количество ребят начинают интере-
соваться спортом. Не обязательно 
заниматься им профессионально – для 
этого нужно слишком много времени, 
точнее – практически всё. Достаточно 
посвящать этому всего лишь несколько 
часов в  неделю. Поверьте – это стоит 
того! Не ленитесь съездить за город, 
пробежаться по лесной тропинке, 
подышать свежим воздухом, поиграть 
в футбол, поплавать в бассейне. Есть 
масса различных занятий, и каждый 
может найти себе что-то по душе».
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Петр Столыпин родился  
2 апреля 1862 г. в столице Сак-
сонии Дрездене, здесь же спустя 
месяц он был крещен в православ-
ной церкви. Отец – Аркадий Дми-
триевич Столыпин генерал-майор, 
войсковой атаман Уральского 
казачьего войска, прозванный каза-
ками «Петром Великим Уральского 
казачества», мать – Наталья Ми-
хайловна Столыпина (в девичестве 
Горчакова). Детство Петр провел 
в Литве, в поместье Колноберже, 
затем в Вильно и в подмосковной 
деревне Средниково. Получив 
великолепное домашнее образо-
вание, он был определен во второй 
класс Виленской гимназии, затем 
он учился в Орловской гимназии. 
В отличие от многих членов рода 
Столыпиных, которые избрали 
военную службу, Петр выбирает 
физико-математический факультет 
Петербургского университета. 

Будучи студентом, в возрасте 
двадцати двух лет Петр женился 
на Ольге Борисовне Нейгардт, 
дочери Бориса Александровича 
«Обер Гофмейстера Высочайшего 
двора Фрейлин Ее Император-
ского Величества». Мать супруги 
Столыпина была правнучкой 
великого полководца А.В. Су-
ворова. В 1884 г. Петр закончил 
Университет. Выпускной экзамен 
он сдавал самому Менделееву. 
Профессор так был увлечен от-
ветами и суждениями Петра, что 
забыл о том, что он принимает 
экзамен, и прервав своеобразную 
научную дискуссию, схватившись 
за голову сказал: «Боже мой, что 
же это я? Ну довольно пять, пять –  
великолепно!»

После окончания Университе-
та Петр Столыпин был зачислен 
в Министерство Внутренних дел 
на государственную службу. Но 
вскоре по личному прошению 
был переведен в Департамент 
земледелия и сельской промыш-
ленности.

В Департаменте земледелия 
и сельской промышленности 
будущий реформатор быстро про-
двигался по служебной лестнице. 
Не менее успешной была карьера 
и на придворной службе. В 26 лет 
Высочайшим указом он был по-
жалован в звание Камер-юнкера, 
а в возрасте 32 лет он был уже 
Камергером Двора Его Импера-
торского Величества. Но вскоре 
его вновь переводят на службу в 
МВД, а в 1889 г. назначают Ко-
венским уездным предводителем 
дворянства, и председателем суда 
мировых посредников. В 1891 г. 
за отличные успехи в развитии 
сельскохозяйственного дела он 
был произведен в Коллежские 
асессоры приказом по МВД.

Следует отметить одну важ-
ную черту характера семейства 
Столыпиных, как бы они «высоко 
не сидели», они никогда не ис-
пытывали неприязни к низшим 
сословиям, не унижали своих 
подчиненных, а напротив всегда 
помогали, относились по добро-
му и сердечно, как к равным. Это 
качество характера было свой-
ственно и Петру Аркадьевичу.  
В отличие от многих землев-
ладельцев, чиновников он был 
лишен всякой помпезности, чо-
порности, чванства, высокомерия. 
По воспоминаниям его современ-
ников, крестьян, прислуги, он 
всегда был гостеприимен, друже-

любен, сдержан, 
терпелив. Одно 
его появление, 

благородная осанка, ясная речь 
внушали окружающим уважение 
и внимание к его персоне. Образ 
жизни Столыпиных не был празд-
ным, «дочери не были барыш-
нями, валяющимися на кушетке 
с романом в руках». 
Все от мала до велика 
занимались полезны-
ми делами, ездили 
верхом, стреляли в 
цель, учились, отли-
чались трудолюбием и 
особым воспитанием. 
Сам Столыпин гово-
рил, что их дом был 
скорее старообрядче-
ским, чем светским, 
ибо в нем никогда не было ни карт, 
ни вина, ни табака и тем более 
сквернословия. 

В 1895 г. Петр Аркадьевич за 
добросовестную службу в Ковен-
ской губернии был произведен в 
Надворные советники, награжден 
орденом Святой Анны 3-ей степе-
ни, а спустя год и 2-ой степени, 
пожалован в звание Камергера 
Двора Его Величества. Награды 
и чины были заслужены. В 1901 г.  
после некоторых экспериментов 
у себя в поместье у него возникли 
мысли о необходимости пере-
вода крестьянина из состояния 
землепользователя, арендатора, 
в полноправного собственника, 
землевладельца. Однако сам Сто-
лыпин признает, что выход на 
отруба и хутора осуществлялся с 
большим трудом. 

В 1902 г. по инициативе ми-
нистра внутренних дел В.К. Пле-
ве П.А. Столыпин назначается 
Гродненским губернатором. Здесь 
на посту губернатора он впервые 
остро почувствовал национальные 
и конфессиональные проблемы 
этого края. И это понятно, ибо 
западные земли до конца XVIII в.  
находились в составе Речи По-
сполитой. Здесь сильны были 
традиции католичества, не решен 
был вопрос взаимоотношений 
с многочисленным еврейским 
населением. Православные со-
отечественники находились в 
униженном, ущемленном со-
стоянии: постоянно испытывали 
моральное, религиозное давление 
со стороны польской шляхты. 
Столыпин был человеком своего 
времени и в данный период его 
государственной деятельности он 
не являлся ни ярым монархистом, 
ни шовинистом, скорее он был 
русским патриотом, убежденным 
православным и государственни-
ком, защитником интересов и прав 
русского народа. «Самодержавие, 
православие, народность» для 
него были не просто идеологией 
власти, государства, эта «ува-
ровская» триада являлась для 
него смыслом жизни, главными 
ценностями его государственной 
службы. И если можно в чем-то 
упрекнуть его, анализируя по-
литику в западном регионе, то 
только в том, что ему был присущ 
здоровый русский национализм 
и верность заветам предков по 
защите интересов Отечества и 
жизни русского народа на окраи-
нах Российской империи. 

Весной 1903 г. П.А. Столыпин 
был назначен Саратовским губер-
натором. В поле зрения губернато-
ра дальнейшее развитие сельского 
хозяйства в этом регионе. По его 

инициативе начинается добро-
вольное страхование скота от огня 
и разной заразы. При нем Саратов 
стали называть «столицей» По-
волжья. Саратовский бомонд был 
удивлен и поражен поведением и 
образом жизни нового губернатора. 
Не амбициозен, не курит, не пьет, 
не охотится, не играет в карты, не 

берет. Зато был прост, доступен, 
общителен, но требователен к 
своим подчиненным, не терпел 
панибратства, лицемерия и лести.

Революционные события, на-
чавшиеся в Петербурге в 1905 г,  
«докатились» и до столицы По-
волжья. Заполыхали усадьбы. 
Только в октябре–декабре 1905 г.  
в саратовской губернии было 
509 крестьянских выступлений, 
сожжено более 200 помещичьих 
имений, украдено сотни пудов зер-
на, уведено большое количество 
скота. Манифест 17 октября, из-
данный по инициативе С.Ю. Вит-
те, созыв Государственной думы 
еще больше расшатали не только 
самодержавие, но и подорвали 
основы государственности.

Однако своевременные и опе-
ративные меры принятые губерна-
тором, поддержка его политики 
уездными земскими собраниями, 
здравомыслящим населением со 
временем дали результаты. Поря-
док, как в Саратове, так и в целом 
крае был восстановлен. Надо от-
метить, что Столыпину был свой-
ственен не только высокий патри-
отизм, чувство ответственности, 
но и личная храбрость, мужество.  
Он мог выйти к разъяренной толпе 
один, без оружия, как это произо-
шло при нападении крестьян на 
поместье Н.Н. Львова.

Ре ш и т е л ь н ы е  д е й с т в и я  
П.А. Столыпина и его успешная 
деятельность на посту губерна-
тора, были высоко оценены цар-
ским правительством. В апреле 
1906 г. он назначается министром 
внутренних дел. В этом же году 
он становится и Председателем 
Совета Министров. Более того 
после нескольких рескриптов Вы-
сочайшего Двора с выражением 
благодарности и признательности, 
за мужество, стойкость и трудолю-
бие он был пожалован 6 декабря 
1906 г. в Гофмейстеры Двора Его 
Императорского Величества.

По приезде в Петербург се-
мья Столыпиных поселилась на 
казенной даче на Аптекарском 
острове. Новый министр сразу 
же активно включается в рабо-
ту, и первоочередное внимание 
уделяет укреплению, прежде 
всего государственной власти и 
переосмыслению роли правитель-
ства, как гаранта спокойствия и 
порядка в стране. Заслуживает 
особого внимания его первая речь 
в Государственной Думе, которая 
не потеряла актуальности и в со-
временной России. Столыпин под-
черкивал: «Власть – это средство 
для охранения жизни, спокойствия 
и порядка, поэтому осуждая все-
мерно произвол и самовластие 

нельзя не считать опасным без-
властие. Бездействие власти ве-
дет к анархии: правительство не 
может быть аппаратом бессилия». 
На правительстве он говорит:  
«…святая обязанность ограждать 
спокойствие и законность». Все 
меры принятые властью «зна-
менуют не реакцию, а порядок, 
необходимый для развития самых 
широких реформ».

Возглавив министерство вну-
тренних дел, а затем и прави-
тельство Петр Аркадьевич ясно 
осознавал, что это уже другой 
масштаб государственной дея-
тельности. Он также понимал, 
что и уровень власти, которой он 
наделен государем, иной, а следо-
вательно и ответственность перед 
государством, народом гораздо 
серьезнее. 

Премьер-министр признает, 
что реформы, осуществленные 
по инициативе С.Ю. Витте, по-
зволили совершить своеобразную 
промышленную революцию. Но 
как трезвый, одаренный реалист 
он понимает, что успех реформ 
был обеспечен твердой и реши-
тельной политикой Алексан-
дра III по наведению порядка, 
и установления спокойствия в 
государстве. Ему же (Столы-
пину), придется осуществлять 
преобразования в другой стране, 
в иной социально-политической 
атмосфере, ибо талантливый 
экономист, финансист Витте, он 
же либеральный политик и «само-
довольный Макиавелли» (слова 
вел. кн. Александра Михайловича) 
расшатал самодержавную власть, 
подорвал основы государствен-
ности. Поэтому премьер убежден, 
что, прежде чем осуществлять 
реформы, необходимо укрепить 
власть в государстве, обеспечить 
спокойствие населения, а за-
тем добиться поддержки своих 
идей в Государственной Думе. 
Анализируя выступления Петра 
Аркадьевича в Думе, мы видим 
уже другого Столыпина – убеж-
денного монархиста, который 
откровенно и прямо заявляет, что 
стержнем государственности, по-
рядка и спокойствия была «исто-
рическая самодержавная власть и 
свободная воля Монарха». К этой 
мысли реформатор пришел не 
только исходя из исторического 
прошлого России, но и из лич-
ного опыта работы в условиях 
парламентской монархии. В ходе 
работы I и II Государственных 
дум ни один важный вопрос, 
не был решен. Обе думы (I и II) 
были пронизаны политической 
демагогией, переходящей нередко 
в выяснение личных партийных 
взаимоотношений. Политическая 
нестабильность в государстве усу-
гублялась действиями либераль-
ной оппозиции, «подогревалась» 
большевистской пропагандой и 
агитацией, обострялась терро-
ристической борьбой различных 
экстремистских и национали-
стических сил. Взорванная тер-
рористами министерская дача  
П.А. Столыпина, являющаяся 
не только казенным жильем, но 
и своеобразной рабочей рези-
денцией, дала повод к введению 
военно-полевых судов и принятию 
чрезвычайных мер. Известно, что 
в результате террористического 
акта было убито 24 человека, 
ранено 30. В числе раненых дочь 
Петра Аркадьевича Наталия и 
малолетний сын. Но интересы 

государства, безопасность на-
селения и нормальное функ-
ционирование государственных 
структур и учреждений для него 
превыше личных интересов. Под-
ключив военных, мобилизовав все 
административные, полицейско-
жандармские и судебные ресурсы, 
он за короткий срок наводит от-
носительный порядок в стране. По 
мнению многих исследователей, 
к концу 1907 г. были восстанов-
лены сравнительный порядок и 
спокойствие, хотя политический 
терроризм больше продиктован-
ный революционной романтикой, 
чем защитой народных интересов 
все еще продолжался. Вместе с 
тем, Столыпин, столкнувшись с 
консерватизмом и нежеланием 
оппозиции в Думе решать насущ-
ные вопросы, ясно понимает, что 
для эффективной работы прави-
тельства в сфере законодательства 
нужна работоспособная Дума, 
поддерживающая и понимающая 
исполнительную власть. Петр Ар-
кадьевич оказался перед сложным 
выбором. Он сознает, что Россия 
еще не созрела для парламентской 
монархи, вместе с тем понимает, 
что без народного представи-
тельства государство, российское 
общество уже не может суще-
ствовать. Он прекрасно знал, что 
Англия шла к конституционной 
монархии столетиями с момен-
та принятия Великой Хартии 
вольностей (1215), образования 
парламента (1625), а к правово-
му государству и гражданскому 
обществу со времен Томаса Гоббса 
и Джона Локка. Поэтому, пыта-
ясь сохранить самодержавную 
власть, государство и российский 
парламент, он принимает ком-
промиссное решение. Распустить 
прежний состав депутатов Думы и 
на основе нового избирательного 
закона сформировать народное 
представительство, отвечающее 
требованиям правительства и им-
ператора. Выступая в Думе 10 мая 
1907 г. с речью об устройстве быта 
крестьян и праве собственности, 
он окончательно убедился в не-
желании большинства депутатов 
поддержать правительство. Он 
заявил: «Противникам государ-
ственности хотелось бы избрать 
путь радикализма, путь осво-
бождения от исторического про-
шлого России, освобождения от 
культурных традиций. Им нужны 
великие потрясения, нам нужна 
Великая Россия». 

Роспуск II Государственной 
думы 3 июня 1907 г. рассматрива-
ется большинством историков, как 
государственный переворот, счи-
тается эпилогом революционных 
событий 1905–1907 гг. Хотя волна 
масштабных насилий пошла на 
спад, но политический терроризм 
не прекратился. 

Вскоре была избрана III Дума. 
Определенное взаимопонима-
ние между представительной за-
конодательной властью и ис-
полнительной было достигнуто.  
В первой речи в новой по составу 
Думе премьер заявил о необходи-
мости скорейшего решения вопро-
сов, связанных с реорганизацией 
землепользования и землевладе-
ния крестьянства. В истории эта 
тема получила условное название 
«аграрной реформы». На деле – 
это ряд отдельных мероприятий, 
реализуемых на основе конкрет-
ных указов. Их содержание за-
ключается в следующем: передача 

Крестьянскому банку удельных 
земель и создание национального 
земельного фонда, право выхода 
крестьян из общины, пересе-
ленческая программа, создание 
хуторских хозяйств, неприкосно-
венность частной собственности 
на землю и т. д. Ученые свободные 
от политической конъюнктуры 
откровенно признают ее успехи.  
О популярности хуторских хо-
зяйств свидетельствует и такой 
факт, что даже после революции 
1917 г., Гражданской войны и 
интервенции, они процветали, 
кормили не только семью, но и за-
рабатывали деньги. Кстати, хутор-
ские хозяйства являлись мощным 
стимулом для увеличения рож-
даемости, а следовательно роста 
населения государства. Хозяин по-
нимал, что каждый ребенок это но-
вый потенциальный помощник в 
семье, в его хозяйстве. В 30-е годы  
началась масштабная коллекти-
визация. Обобществляли: скот, 
лошадей, телеги, инвентарь. Как 
говорил известный герой «Под-
нятой целины»:  «Скоро и кур 
строем поведем в колхоз». С ху-
торов под угрозой расстрела гнали 
в колхозы, а тех, кто не хотел, из 
него формировали образ кулака-
мироеда, сельского буржуя. 

Работа П.А. Столыпина с  
III Государственной думой в 
основном была продуктивной.  
В Государственной думе наконец-
то стали серьезно рассматриваться 
вопросы государственной обороны, 
внешней политики, вероисповеда-
ния, здравоохранения, образования, 
земского самоуправления. Уделяет-
ся большое внимание националь-
ным отношениям, положению дел 
на окраинах Российской импе-
рии, вопросам железнодорожного 
строительства, военно-морскому 
флоту и т. д. Столыпин спешил 
много сделать, успеть! В интер-
вью саратовской газете «Волга»  
(1909 г.) он, предчувствуя тра-
гические события, обращается 
к русскому народу: «Дружная, 
общая, основанная на взаимном 
доверии работа – вот девиз для нас 
всех Русских! Дайте государству 
20 лет покоя, внутреннего и внеш-
него, и вы не узнаете нынешней 
России». Однако, выдающемуся 
государственному деятелю, ис-
тинному патриоту Отечества, 
известному реформатору, как и 
России, не дали ни двадцати, ни 
даже пяти лет. Через два года 
1 сентября 1911 г. в Киевском 
городском театре при просмотре 
спектакля «Сказка о царе Салта-
не» в присутствии императора он 
был смертельно ранен агентом 
охранного отделения, национали-
стом иудейского вероисповедания 
Мордко Гершовичем Богровым, 
сыном богатого киевского до-
мовладельца. 5 сентября в 22 часа  
12 минут Столыпина не стало. Похо-
ронили его в Киево-Печерской лав-
ре возле стены Трапезной церкви.

В 1912 г. в Киеве перед зда-
нием Городской думы на средства 
от казны и благодарного крестьян-
ства ему был поставлен памятник 
со словами на одной стороне: 
Петру Аркадьевичу Столыпину – 
русские люди! А на другой – его 
слова: «Не запугаете», и «Твердо 
верю, что затеплившийся на за-
паде России свет русской нацио-
нальной идеи не погаснет и скоро 
озарит всю Россию». В 30-х гг.  
XX столетия памятник был взор-
ван, а с ним были взорваны веко-
вые ожидания и надежды русского 
крестьянства.

«O tempora’o mores!» (О вре-
мена, о нравы) 

кандидат исторических наук, 
доцент кафедры истории сПбГасУ

валерий Николаевич роДеНКов

«дворянское гнездо» древ-
нейшего рода столыпиных на 
сегодняшний день насчитывает 
тринадцать поколений. Первый 
известный документ датирован 
1566 г., когда некий титович 
столыпин поставил свою под-

пись в качестве поручителя за 
князя охлябина в «Поручной за-
писи бояр и дворян». согласно 
данным ежегодника российского 
дворянства, поколенная роспись 
начинается с григория столы-
пина, который жил в конце XVI в.  

и принадлежал к Муромским го-
родовым дворянам. известно, 
что значительное количество 
потомков столыпина служили 
верой и правдой отечеству 
и за свои ратные подвиги по-
лучали государево жалование, 

чины и поместья. среди сотен 
имен этого рода были бабушка  
М.Ю. лермонтова, правнучка А.В. 
суворова. друзьями столыпи-
ных были выдающиеся государ-
ственные деятели, писатели, 
поэты, полководцы.

В нашем университете существует большое количество воз-
можностей для занятий спортом и физической культурой. Для 
того чтобы увеличить эффективность работы кафедры физиче-
ского воспитания, сплотить спортивные коллективы, организо-
вывать культурно-массовые мероприятия и оздоровительные 
выезды на спортивные базы отдыха было принято решение о 
создании Спортклуба СПбГАСУ. Здесь каждый студент может 
подобрать себе подходящую спортивную секцию. Неотъемлемой 
частью деятельности Спортклуба является работа с наиболее 
активными студентами и представителями сборных команд, ко-
торые ныне будут входить в Студенческий спортивный совет.

Задачей совета станет принятие непосредственного участия 
в поддержании Спортивной жизни университета: обсуждение 
вопросов взаимодействия секций, помощь в решении админи-
стративных и организационных задач, информирование основ-
ной массы учащихся о проводимых массовых мероприятиях и 
возможностях Спортклуба. Миссия Спортклуба СПбГАСУ и 
Спортивного студенческого совета – поиск новых путей развития 
студенческого спорта в Санкт-Петербурге.

илья саУлов, 2-мТ-2 

с 26 января по 15 февраля все внимание неравнодушных к спорту людей нашего универси-
тета было приковано к состязаниям II зимней универсиады санкт-Петербурга. для сПбгасу 
результатом этого крупнейшего комплексного студенческого соревнования по зимним видам 
спорта стали серебряные медали в командном зачете, завоеванные нашими ребятами. они вы-
ступили в максимальном количестве видов спорта: хоккее с шайбой, биатлоне, горнолыжном 
спорте, сноуборде, лыжных гонках и спортивном ориентировании. более 1000 спортсменов 
из 30 образовательных учреждений высшего профессионального образования разыграли 
24 комплекта наград.

Это наша Победа!

Награждение победителей 
состоялось 25 марта на базе 
«Динамо», где проходило со-
ревнование по лыжным гонкам. 
В общем зачете 1-е место завое-
вал Санкт-Петербургский госу-
дарственный технологический 
университета растительных 
полимеров, 2-е – Балтийский 
государственный технический 
университет «Военмех» им.  
Д. Ф. Устинова, 3-е – Россий-
ский государственный педа-
гогический университет им.  
А. И. Герцена. СПбГАСУ занял 
4-е место! Также наши студенты 
подтвердили звание кандидатов 
в мастера спорта – Анна Пури-
кова (АФ), Михаил Старицын 
(АДФ) и Александр Мёдов 
(АДФ). Поздравляем ребят!

два дня, 24-25 марта, на базе нашего университета про-
ходил чемпионат вузов санкт-Петербурга по полиатлону 
(зимнее троеборье). в нем приняли участие 87 студен-
тов из 15 высших учебных заведения города. молодые 
спортсмены состязались в трех видах спорта: лыжные 
гонки, силовая гимнастика и пулевая стрельба. спортко-
митет выразил благодарность руководству, спортклубу 
и кафедре физического воспитания сПбгасу за помощь 
в организации и проведении чемпионата. 

к 150-летиЮ П. а. столыПина 

Полиатлон
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Знаете, у нас очень хорошая 
команда! Мы успешно выступа-
ем на городских соревнованиях, 
а недавно мы заняли 6-е место 
среди 26-ти университетов на 
Чемпионате вузов в мужской 
эстафете на 400 м, уступив толь-
ко командам Национального 
государственного университета 
физической культуры, спорта и 
здоровья им. П. Ф. Лесгафта и 
БГТУ «Военмех» им. Д. Ф. Ус- 
тинова.

Если вы любите упорно тре-
нироваться, если вам нравится 
достигать новых высот, тогда вы 
должны познакомиться с нашей 
командой! Среди нас есть масте-
ра спорта, кандидаты в мастера, 
разрядники и вновь пришедшие 
ребята. И все стремятся показать 
лучшие результаты, регулярно 
и настойчиво тренируются, по-
беждают.

На Чемпионате России сту-
дент 1 курса СПбГАСУ Павел 
Антонов пробежал 800 м за  
1 мин. 57 сек., выполнив норма-
тив кандидата в мастера спорта. 
Валерия Лебедева на том же 
Чемпионате получила звание 
мастера спорта в спортивной 
ходьбе на 5км.

Наши первокурсники пока-
зали прекрасные результаты на 
Чемпионате вузов: в беге на 400 м 
Федор Захаров выполнил 2-й 
взрослый разряд, преодолев дис-
танцию за 54 мин., а на дистан-
ции в 800 м отличились Алек-
сандр Сафронов – 2 мин. 11 сек.,  
Кирилл Иванов – 2 мин. 15 сек., 
Владимир Дмитриенко – 2 мин. 
11 сек. Мы ими очень гордимся 
и желаем новых побед.

Наши достижения – это 
результат упорных тренировок, 
психологической подготовки, а 
также желания показать самому 
себе, на что ты способен. 

В легкой атлетике нельзя 
заниматься от случая к случаю, 
периодически, так как будут мед-
ленно повышаться результаты 
или вообще не будет прогресса. 

Регулярные тренировки 
в беге, прыжках, ходьбе 
способствуют гармонич-
ному развитию человека. 
В процессе тренировки 
развиваются скорость, 
сила, выносливость, ловкость, 
укрепляются внутренние органы 
и системы. В силу этих причин 
легкая атлетика занимает веду-
щее место в системе физического 
воспитания в вузах. 

А какое удовольствие по-
лучаешь от тренировок! Под 
конец занятия может казаться, 
что уже больше не можешь, но 
вдруг откуда-то берутся силы, и 
оказывается, что можешь почти 
все! И какое удовлетворение 
приходит потом от победы на 
соревнованиях! 

«Все-таки те 
8-10 по следних 
секунд, когда ты 
бежишь на дорожке 
к финишной черте 
и перед тобой ни-
кого, все соперники 
сзади – это самые 
лучшие и самые 
счастливые мгнове-
ния в жизни, чест-
ное слово», – сказал 
мне однажды Фе-
дор Захаров.

Но команда – это не толь-
ко тренировки. За год-два мы 
очень сдружились. Я очень рада, 
что познакомилась с такими 
замечательными людьми! А 
вы замечали, что люди, увле-
кающиеся спортом, всегда очень 
жизнерадостные, общительные 
и интересные? А еще они очень 
красиво улыбаются… И я всегда 
с радостью бегу на тренировку, 
даже если прошло 4 пары (среди 
которых мог быть и сопромат). 
И хочется поскорее узнать, что 
еще интересного придумала наш 
тренер Оксана Александровна?

Оксана Александровна Са-
фонова – наш тренер, у которой 
большой опыт тренерской ра-
боты, сама разрабатывает план 

тренировок. А еще она очень до-
брый и отзывчивый человек. Мы 
все ее уважаем и очень любим. 
Именно Оксана Александровна 
вселяет в нас оптимизм и волю 
к победе. Она говорит, что лег-
кая атлетика – королева спорта, 
которая приносит здоровье, 
долголетие, красоту, силу и вы-
носливость. Поэтому выбрать 
легкую атлетику – это выбрать 
новый стиль жизни, получить 
большой глоток жизненной 
энергии и силы.

Капитан нашей 
команды – Екате-
рина Зотова – не 
только интересная 
и яркая девушка с 
потрясающим чув-
ством юмора, но 
и ответственный, 
надежный человек.  
Бегает она тоже 
довольно хорошо, 
особенно на 1500 
и 800 м. Ну а мне 
повезло, что я стала 
заместителем тако-

го замечательного капитана, и 
теперь помогаю ей справляться 
с обязанностями.

Мы всегда рады новым ли-
цам, поэтому приглашаем всех, 
кто хочет научиться красиво и 
быстро бегать, в наш дружный 
коллектив.

На скале в Древней Элладе 
было высечено:
Хочешь быть сильным – бегай!
Хочешь быть красивым – бегай!
Хочешь быть умным – бегай!

Поэтому, если есть желание, 
если ты стремишься к совер-
шенству, легкая атлетика – это 
именно то, что нужно.

 алёна веДерНиКова,
4-П-3

сПбгасу – чемПион!

зимние  усПехи борцов сПбгасу  
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практически всех вузов на-
шего города. Финалистов в 
дальнейшем приглашают для 
участия в других крупных 
городских праздниках, таких, 
как «День Первокурсника», 
«Алые паруса». Победителям 
вручается награда фестиваля –  
«Золотой Икар».

Также можно отметить, 
что по итогам данного фе-
стиваля особо одаренным 
участникам присуждаются 
премии для поддержки та-
лантливой молодежи в рам-
ках национального проекта 
«Образование».

мария веЖНовец,
2-Т-2

настроение на весь 
день было обеспе-
чено! Море эмоций 
и впечатлений! Мы 
действительно хо-
рошо провели вре-
мя! Спасибо девоч-
кам за прекрасный 
выходной!» 

мария 
веЖНовец,

2-Т-2

Для сбора ваших вопросов, пожеланий, замечаний и 
идей в самых популярных местах студенческого пребывания 
(столовая, общежитие на Фонтанке, кабинеты 131, 132) будут 
установлены специальные ящики. Именно в них студенты 
могут оставлять свои вопросы, из которых будут отобраны 
самые часто задаваемые и актуальные. Они и будут заданы 
ректору Евгению Ивановичу Рыбнову на круглом столе в 
конце апреля. Все ответы будут опубликованы в газете «За 
строительные кадры».

Участвуй! Задавай вопросы! Предлагай! 
Сделаем СПбГАСУ лучше!

лена оДиНцова,
м-2

В рамках социального проекта, 
разработанного на одном 
из выездов студенческо-
го совета СПбГАСУ, в 
нашем университете 
прошли игры «Что? Где? 
Когда?». На выезде вы-
делился актив ответ-
ственных за это меро-
приятие. Однако потом 
к ним присоединились 
многие другие люди, 
студенты и сотрудники, 
проявившие желание 
участвовать в данном 
проекте и организации 
студенческих игр.

Первая интеллекту-
альная игра этого года стартовала  
19 марта. В «Кирпиче» собрались 
самые умные и сообразительные 
студенты нашего вуза. 

Полуфинал конкурса проходил в 
два этапа. На каждом из них участ-
никам предлагалось ответить на ряд 
вопросов, после чего определялись 
команды, попадающие в финал. Все-

Ирина Валерьевна ездила со мной 
на все репетиции и на выступление,  
поддерживала меня. Прежде всего, я 
хотел донести эмоции произведения 
до зрителей, а потому страх перед 
сценой старался отнести на второй 
план. 

Уверен, что СПбГАСУ тоже 
может стать победителем конкурса 
восточной поэзии. Для этого надо не 
так уж и много: чуть большая заин-
тересованность студентов в участии 
и победе, красочность костюмов, 
хороший сюжет и музыка. К такому 
мероприятию надо готовиться, и 
тогда точно все получится!»

Я тоже уверена, что у нас все по-
лучится! Неужели мы не сможем сде-
лать красивое и яркое мероприятие? 
Главное наше желание и активное 
участие! Давайте, наконец, что-то 
творить и воплощать идеи в жизнь! И 
тогда мы точно станем первыми!

алёна овсяННиКова 

Поединки проходили в личном первенстве, в командном пер-
венстве и в абсолютной весовой категории. Участниками стали 70 
спортсменов из 17 команд, представлявших 5 регионов России. 

Кроме первого командного места, наши спортсмены завоевали 
первые места и в личном зачете: доцент кафедры организации 

строительства, преподаватель ка-
федры физического воспитания, 
мастер спорта Роман Мотылев 
в категории 82 кг (возрастная –  
35-39 лет), а мастер спорта Самвел Бабаян в категории 90 кг (воз-
растная – 50-54 года).

Целью турнира было отметить передачу опыта спортсменов-
ветеранов молодым самбистам, укрепить связь поколений, а также 
пропагандировать Национальный Российский вид единоборств – 
борьбу самбо.

Поздравляем наших борцов! Мы гордимся вами!

три убедительные победы, и 
в схватке за бронзу  «чисто» 
победил МС России Илкина 
Микайлова.

Не подвели  мастера-вете-
раны дзюдо, выпускники ГАСУ.

Открытый чемпионат Санкт-
Петербурга по дзюдо среди 
мастеров-ветеранов (24 декабря   
2011 г.)  показал  сегодняшнюю  
расстановку сил – в личном заче-
те чемпионом города стал  Сам-
вел Бабаян,  бронзовые медали 
у доцента  Романа Мотылева  и 
докторанта кафедры «Экономики 
строительства» Мергена Сояна. 

P. S.  В новом учебном се-
зоне 2012 г. еще 3 награды –  
2 серебряные и 1 бронзовая –   
стали добычей студентов из 
ГАСУ на юниорском и юно-
шеском первенстве Санкт-
Петербурга по боевому самбо, 
прошедшем 18 марта. Вторым 
в категории до 62 кг стал Маил 
Дженетов (старшие юноши). 
Второе место в категории до  
82 кг (юниоры) завоевал Сергей 
Вербицкий, а Алексей Игонин –  
третье место в категории до  
74 кг (юниоры).

Доцент кафедры
организации строительства, 

преподаватель кафедры 
физвоспитания 

 р. в. моТылев  

диалог с ректором арт-студия Приглашает участников!
еще один социальный проект, берущий свое начало с 
выезда актива студенческого совета сПбгасу, это акция 
«диалог с ректором». тебя волнует жизнь университета? 
у тебя есть идеи по улучшению студенческой жизни?  
ты хочешь задать вопрос? спрашивай!

арт-студия – это фестиваль студенческого творчества 
вузов санкт-Петербурга, который проводится с 2003 года. 
весной этого года будет проходить уже десятый по счету 
фестиваль. организаторы фестиваля – комитет по моло-
дежной политике и взаимодействию с общественными 
организациями санкт-Петербурга и совет ректоров вузов 
санкт-Петербурга.

хип-хоп и т.п.);
Художественное слово 

(проза или стихи – фраг-
мент);

Оригинальный жанр 
(пантомима, пародия, буффо-
нада, цирк и т. п.);

Участниками фестиваля 
могут быть студенты лю-
бых форм обучения. В этом 
году наш университет вновь 

Ежегодно все начинается 
с приема заявок, который 
продолжается за два месяца 
до начала фестиваля. Сначала 
отбор участников проходит 
в вузах, а затем – на обще-
городском отборочном туре. 
В этом году прием заявок 
проводится до 11 апреля.

Фестиваль, традиционно, 
будет проводиться по 4-м 
номинациям:

Песня (народное и фоль-
клорное направление, совре-
менное направление (эстрад-
ная песня – солисты), совре-
менное направление (эстрад-
ная песня – коллективы);

Танец – характерный та-
нец (народное и фольклорное 
творчество), современный 
танец (R’n’B, джаз, модерн, 

будут представлять самые 
талантливые студенты из раз-
ных творческих коллективов 
СПбГАСУ.

Финальный концерт – это 
всегда яркое, красочное шоу, 
где лучшие из лучших показы-
вают свои номера. Фестиваль 
ежегодно набирает полный 
зрительный зал, среди кото-
рых присутствуют студенты 

с 5 По 7 марта в кабинете 130 наши волонтеры из «добрых сердец» 
Провели акциЮ По сбору Подарков для девочек из ПриЮта «вера», 
Переданные им в Преддверии меЖдународного Женского дня.

своим небольшим вкладом 
можем сделать хоть немно-
го лучше и светлее чью-то 
жизнь».

Вечером, 7 марта, волон-
теры устроили праздник для 
девочек из приюта, вручив им 
подарки. Как они были рады! 
Однако на этом поздравления 
не закончились…

«Мы решили, что на сле-
дующий день, 8 марта, снова 

ства гигиены, 
украшения для 
девочек и дру-
гие приятные 
мелочи.

По словам 
участников ак-
ции, им было 

приятно доставлять радость 
детям, особенно тем, кто в 
этом так нуждается. «Таким 
образом, – говорили они, – мы 

Акция прошла на ура. 
Многие ребята откликнулись 
и с удовольствием приняли 
в ней участие, принося сред-

навестим девочек из социаль-
ного приюта «Вера», – рас-
сказывает волонтер объеди-
нения «Добрые сердца» Лиза 
Аксенова. – Как приятно было 
видеть их радостные лица! Мы 
решили впервые сводить дево-
чек в Лофт Проект «ЭТАЖИ», 
где, уверена, им понравилось, 
а потом посидели в уютной 
кофейне за чаем и настоль-
ными играми. Праздничное 

го в игре участвовало 
11 команд.

Вопросы, которые 
подготовили органи-
заторы, оказались 
очень интересными 
и, действительно, до-
стойными размышле-
ний. «Иногда ответы 
«лежали на поверхно-
сти», но в другой раз 

стоило «копнуть глубже». И было не 
ясно, когда и как нужно поступить, –   
призналась мне одна из участниц игр 
Ксения Филиппова.

Вот один из вопросов участ-
никам: «Если заглянуть в словарь 
итальянского языка, то можно узнать, 
что слово «коза» в переводе звучит 
как «капра». А как мы называем «ко-

зьи выходки»?» Ответ был – каприз. 
Многие команды дали правильный 
ответ. А вы бы справились с таким 
заданием?

Вечером, в пятницу, 23 марта, 
прошел финал игры «Что? Где? 
Когда?», посвященный грядущему 
180-летию ГАСУ. В зале «Кирпи-
ча» уютно расположились шесть 
круглых столиков для команд, 
традиционно состоявших из шести 
человек.

За третьим столиком – команда 
«Архитектурные пассатижи». Под-
хожу к ним до начала финала и 
спрашиваю: «Как вам полуфинал?». 
«Очень понравился, – отвечает Ма-
рия, капитан команды в футболке 
с логотипом Google. – Некоторые 
вопросы были странными, другие –  

лось не так успешно, как у команд. 
Зато интересно!

Запомнился вопрос о шведских 
дикторах: «Из-за кого специаль-
ный закон запрещает дикторам в 
Швеции носить бороду и усы?».  
В моей тетрадке записаны варианты: 
«Эрик-Рыжая Борода? Санта Клаус? 
Карлсон?». Но правильный ответ – 
«глухие телезрители» –  делает мои 
варианты забавными.

Или, например, вопрос о Михаи-
ле Михайловиче: «На кухне Михаил 
Михайлович только повторял все 
за родителями, но в спальне он вы-
сказывал свое собственное мнение. 
Кого он увидел в спальне?». Гуля, из 
команды «Рапидограф», высказала 
то же предположение, что и я: «Он 
увидел свое отражение в зеркале». Но 
правильный ответ – он увидел Машу 
и это сказка «Три медведя».

Один за другим «щелкали» сту-
денты вопросы. Кто-то то вырывался 
вперед по очкам, кто-то уступал. Но 
в итоге награды нашли своих по-
бедителей.

Победителями игры стала коман-
да «2/4»! Второе место завоевала ко-
манда «Архитектурные пассатижи», 
третье – команда «СНиП*». Всего 
на одно очко от третьего места от-
стали команды «Тестостерон» и «4-й 
столик». Замкнула итоговую решетку 
«Команда Рапидограф 0,13».

Поздравляем победителей! Благо-
дарим всех ребят за участие в играх! 
И ждем на следующих состязаниях!  

Юлия сУХаНова,
8-П-2

интересными, как, например, про 
испытателей стула и про рыбу».  
«Я бы тоже хотела поучаствовать, – 
жалуюсь я, – но староста слишком 
опоздал со списком».

«На самом деле, – продолжает 
Мария, – этот состав команды я 
собрала за час. Кто-то не смог уча-
ствовать, но мы все-таки собрались, 
и вот, играем».

Звучит традиционная заставка 
игры «Что? Где? Когда?» и ведущий, 
Константин Кузнецов, начинает 
игру.

Финальный тур игры включал  
24 вопроса, на обсуждение каждого 
из которых давалась минута. Тихонь-
ко пристроившись на подоконнике в 
конце зала, я тоже пыталась для себя 
отвечать на них, но у меня получа-

двумя  бронзовыми медалями закончили  студенты из  
гасу декабрьский  чемпионат вузов санкт-Петербурга по 
борьбе самбо, собравший представителей 28 высших учеб-
ных заведений нашего города.

чин, и как следствие, переход в 
утешительную стадию. Четыре 
последовательно выигранных 
встречи, в том числе победа 
над мастером спорта России 
Илкином Микайловым в малом 
финале, позволили занять Геор-
гию третье место. 

Благодаря этим результатам 
вуз вошел в зачетные 12 мест,  
замкнув первую десятку.

Месяцем раньше перво-
курсник Сергей Вербицкий 
стал вице-чемпионом Санкт-
Петербурга среди студентов 
по боевому самбо, уверенно 
победив в трех встречах и усту-
пив лишь в финале (октябрь 
2011 г.).

Чемпионат Санкт-Петер-
бурга по борьбе самбо, про-
шедший 10 декабря 2011 г.  
в ЦНТ «Комета», ознаменовался 
исключительным для СПбГАСУ 
событием – Георгий Темиров 
выполнил норматив Масте-
ра спорта России. Уступив в 
стартовом поединке будуще-
му вице-чемпиону Николаеву 
Александру из ВИФКа, одержал 

Арутюн Кяндарян стал 3-м 
в категории до 57 кг, одержав 
три победы. Оступившись в 
четвертьфинале, Арутюн нашел 
в себе силы победить в схватках 
утешения, и в убедительной ма-
нере одолел в борьбе за бронзу 
мастера спорта из ГУНИПТа 
Родиона Бланаря.

Также на третью ступень 
пьедестала поднялся студент 
АДФ  Георгий Темиров. Пер-
вая встреча  была выиграна у 
победителя первенства Санкт-
Петербурга среди юниоров 
2010 г. Евгения Садовникова, 
далее проигрыш в 1/8 финала 
Сергею Анисимову, МС России, 
чемпиону города среди муж-

о команде замечательных лЮдей
настало время рассказать о том, чего вы возможно 

уже и знаете, но, быть может, кто-то еще не слышал. но 
теперь все узнают все как есть. речь пойдет о сборной  
команде нашего университета по легкой атлетике. 

сборная сПбгасу стала победителем открытого чем-
пионата санкт-Петербурга по борьбе самбо среди мастеров, 
прошедшего 24 марта в спортивном комплексе «волна». 

в большой советской энциклопедии термин толерантность означает 
терпимость к чужому мнению, верованию, поведению. человек 
не властен над мыслью, действием, жизнью другого человека. 
данная сентенция особенно актуальна для полинационального 
государства, каким и является россия.

Судана и других стран – из 
20 вузов города.  

Конкурс предполагал 
исполнение произведения 
любого классического или 
современного восточного 
поэта, которое могло со-
провождаться музыкой и 
танцами.

В качестве почетных 
гостей на мероприятии при-
сутствовали 

жить студенческую кандидатуру для 
участия в Вечере восточной поэзии. Я 
очень рад, что представлять СПбГА-
СУ выбрали именно меня. 

Старший преподаватель кафедры 
русского языка Валентина Яковлевна 
Иванова рассказала мне о конкурсе 
и помогла перевести на русский 
язык стихотворение, с которым я 
выступал. Это было произведение 
Абдуррахмана Моманда «Любовь». 
Вот несколько строк…
солнце, луна и лицо любимой
одно и то же.
Фигура легкая и стройная ель
одно и то же.
мне не нужен мед и сахар, 

если она есть.
мед и сахар и губы любимой
одно и то же.
Когда ветер бросает в лицо пыль 

с её улицы
Пыль эта – мускус и янтарь
одно и то же.

председатель Общественного совета 
Санкт-Петербурга Николай Буров, 
актер театра и кино, народный ар-
тист РСФСР, профессор кафедры 
режиссуры и актерского мастерства  
СПбГАСУ Роман Борисович Громад-
ский, а также академики Российской 
Академии наук и Российской Ака-
демии образования, ректоры вузов 
Санкт-Петербурга и представители 
дипкорпуса Северной столицы. Ве-

чер вел народный артист России 
Сергей Новожилов.

Наш университет на кон-
курсе представлял студент 
первого курса строительного 
факультета Амин Мохаммад 
Вайс, родиной которого явля-
ется Афганистан. Мы попро-
сили рассказать Мохаммада  
о себе, а также об участии в 
конкурсе.
 «Мне всегда нравилось вы-

ступать на сцене, – рассказывает 
он. – Еще в школе я часто прини-
мал участие в концертах и других 
мероприятиях. Начальник отдела 
социальной и внеучебной работы 
со студентами СПбГАСУ Ирина 
Валерьевна Нурыева попросила 
кафедру русского языка предло-

знать об их менталитете, культуре 
и традициях. Именно на это на-
правлен конкурс «Вечер восточной 
поэзии», проходивший 2 марта в 
Санкт-Петербургском  гуманитарном 
Университете профсоюзов уже в 
четвертый раз. В мероприятии при-
няли участие более 150 студентов –  
представителей России, Афгани-
стана, Кыргызстана, Таджикистана, 
Азербайджана, Монголии, Израиля, 
Мьянмы, Индии, Марокко, Китая, 

В атаке Сергей Вербицкий 
(в синей форме)

мы из
гасу!Для того чтобы отно-

сится к людям более тер-
пимо, необходимо больше 
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Юбиляры
апреля

васенина  
лидия Федоровна
гутман  
елена степановна
соловьева  
нелли сергеевна
Журова  
ольга геннадьевна
гандзЮра  
людмила владимировна
михайлова  
алла гаврииловна
рогалева  
татьяна николаевна
егорова  
лина лукична
вихров  
александр николаевич
удобная  
татьяна васильевна
лермонтов  
александр евгеньевич

• 3 апреля – конкурс «МИСС и МИСТЕР 
1-го корпуса» в студенческом межвузовском 
городке (Парк Победы). Начало в 20.00.  
Приходи поддержать ГАСУ, особенно если ты 
там живешь! Пропуск в МСГ можно оформить 
в отделе социальной и внеучебной работы  
со студентами, каб. 131.

• 13 апреля – конкурс «МИСС ВЕСНА». 
Студенческий клуб «Кирпич». Начало  
в 20.00. Приходи поддержать самых обаятель-
ных и привлекательных, самых находчивых и 
сообразительных девушек, живущих в общежи-
тии на Фонтанке 123, или просто поболеть свой 
этаж! Твой голос может быть решающим!!!

• 21 апреля – концерт «Хоровые гар-
монии». Павловский дворец. Начало  
в 13.00. Выступает  хоровой коллектив ГАСУ  
совместно с хором ГУСЭ. У вас есть уникаль-
ная возможность насладится видами Павлов-
ского дворца и услышать прекрасную музыку.

• Конец  апреля – танцевальный 
марафон в студенческом клубе «Кир-
пич», в рамках которого в течение двух 
выходных дней с утра до вечера будут 
проходить бесплатные мастер классы по 
различным танцевальным направлениям. 
Все желающие могут записаться на них  
в студенческом клубе «Кирпич» или в груп-
пе vk.com/clubrick. Спешите, количество 
мест ограничено.

•  20  мая –  выездная «Военно-
патриотическая игра» (квест) –  кто 
был хотя бы один раз, тот знает, что это 
захватывающее мероприятие, на котором 
участников ждут интересные, неожидан-
ные, порой курьезные задания, с которыми 
может справиться только команда весе-
лых, находчивых, стремящихся к победе 
ребят. Спеши записаться в каб.131 или  
в группе vk.com/clubrick. Количество мест 
ограничено.

• 22 апреля  – фестиваль любитель-
ских хоровых коллективов «Апрельская 
капель». Белый зал Политехнического 
университета. Начало в 12.00.  Участвует 
хоровой коллектив ГАСУ! Приходи поддер-
жать свой вуз!

• Апрель (время и место уточняйте в каб. 
131 или в студенческом клубе «Кирпич») –  
отборочный тур городского фестиваля  
«Я – молодой!». Поддержи творческие 
коллективы студенческого клуба «Кирпич», 
участвующие в конкурсе!

• 21, 22 апреля (место проведения 
уточняется)  –  2-й этап полуфинала  
X фестиваля студенческого творчества 
вузов СПб «АРТ-СТУДиЯ», на котором 
творческие коллективы студенческого 
клуба «Кирпич» будут отстаивать честь 
нашего университета! Приходи, поддержи 
ГАСУ!

добро пожаловать 
в ассоциацию 

выпускников сПбгасу!
Ассоциация выпускников СПбГАСУ 

формирует базу данных «Выпускники ЛИСИ-
СПбИСИ-СПбГАСУ». С помощью этой базы 
мы будем поддерживать с вами обратную 
связь, помогать организовывать встречи 
одногруппников и однокурсников, устанав-
ливать контакты с преподавателями, а также 
сообщать о событиях, происходящих в уни-
верситете и приглашать вас на различные 
вузовские мероприятия. 

Стать членом Ассоциации вы можете,  
заполнив анкету на сайте: 

http://www.spbgasu.ru 
в разделе Выпускники.

Около одиннадцати утра воскресенье 
тихонько постучалось в мой сон, заставило 
лениво потянуться, улыбнуться и вскочить с 
постели. Пора как-то встречать новый день, 
который почему-то представлялся спокойным, 
созерцательным. Похоже, дождались моего 
внимания старые, до половины  прочитанные 
книги, стопки фотографий и все, что уже так 
давно скучало по моим рукам.

Но тут взгляд медленно падает на по-
трепанный рюкзак, и память давай старать-
ся – рисовать живые картинки, по капельке 
добавляя в них смех и изумление. А былое 
умиротворение мигом отложилось до следую-
щих выходных. Оставалось только придумать 
место назначения. Кажется, кто-то рассказы-
вал про необычную поляну в Кронштадте. 
Все! Решено!

Нет… Путешествие на прямом маршрут-
ном автобусе совсем не годится. Пусть вместо 
него будет электричка до Ораниенбаума, а 
дальше  эстафету примет паром… И хотя 
в дорогу не звало яркое солнышко, скорее 
даже отговаривало, то и дело прячась за бес-
конечными тучами, желание разукрасить этот 
день не пропадало. А этого было больше, чем 
достаточно, чтобы быстренько собраться и 
в «темпе вальса» двинуться на свидание с 
новым городом. 

И снова я слышу еле-понятное «…двери 
закрываются»,  стоя всю дорогу в тамбуре по 
соседству с велосипедами, ароматной рыбой 
и удочками. Романтика… Но скоро вся эта 
картина маслом сменилась видами морского 
причала, где небольшие корабли со вздерну-

крепостью еще под именем Кроншлот во вре-
мя русско-шведской войны.  И через двадцать 
лет город «…приведен в такое состояние, что 
неприятель близко появиться не смеет. Инако 
корабли расшибем в щепы», – слова Петра I, 
уверенные, сильные.

Это  ощущается… Нет-нет, да остановится 
взгляд на боевом орудии, на плите со списка-
ми, кровью написанными. Неважно, в какие 
годы все эти люди подарили свою жизнь да-
лекому непонятному, но  светлому будущему. 
Они все погибли во время войны, под какой бы 
«фамилией» она  не приходила. И город при-
нял их. Принял и сейчас напоминает, чтобы в 
нас не остывало чувство благодарности.

Пусть эти строки можно посвятить не 
только Кронштадту, и это будет совершенно 
справедливо. Но в его аромате есть какие-то 
особые ноты. Какие?  Понять пока не удалось, 
но удалось почувствовать. 

А вот она и поляна, железная! Стоит по-
середине железное дерево, а на нем – три 
железные птицы, а сбоку – большое железное 
ухо. Говорят, в него можно шепнуть желание, 
и оно обязательно исполнится.

Наблюдаю, как исполняется мое... Как 
встречаются толпы  удивительных событий, 
горы испытаний и  все, что делает мой ПУТЬ 
настоящим…

яна ромаНова,
м-3

тыми носами выстроились «по стойке смирно», 
где чайки жалобно просят взглянуть в глубину 
серого ноябрьского неба, и мысли замирают 
над спокойной водой. Рядом, словно огромный 
мост, перекинулась новая дорога. Чуть позже 
пришлось познакомиться с ней поближе из-за 
прекращенной навигации.

А пока… любопытство не позволило прой-
ти мимо манящей дырки в заборе, за которым 
виднелось судно под именем «Nepryadva» 
почти как НЕПРАВДА, только буквы пере-
ставлены! Долго думать не пришлось, голос 
хозяина Непрядвы оторвал от разглядывания 
деталей. 

Первое, что меня посетило в эту секунду – 
испуг вперемешку с мыслями о том, зачем вооб-
ще меня сюда понесло. Оказалось, напрасно… 
Человек лет пятидесяти с крепкой фигурой, 
руками, знающими труд и морщинками в угол-
ках глаз (мне кажется, такие бывают у людей, 
которые часто и искренне улыбаются) всего 
лишь поинтересовался, зачем мы пожаловали, 
и даже разрешил побродить по судну. Но скоро 
отправлялся автобус по той самой дороге, что 

соединяет Ораниенбаум и Кронштадт. Опаз-
дывать не хотелось, пришлось попрощаться с 
гостеприимным причалом и топать в сторону 
остановки.

Путь и вправду был необычным. Вместо 
домиков и деревьев за окном мелькали ровные 
цвета залива, и от этого потянуло в сладкий 
сон…

А вот и сам Кронштадт. История его начи-
нается с 1704 года. Он долго служил военной 


